## PRESENTACION

La ciencia geográfica contemporánea vive y enfrenta una renovadora etapa de consolidación. Como disciplina imprescindible en la formación integral del hombre y en la estructuración de las sociedades humanas, la Geografía ocupa un privilegiado lugar. El análisis geográfico ha de plantearse en la búsqueda de la organización del espacio y en la explicación de los paisajes resultantes que cada sociedad estructura, como producto de su organización socio-económica y sus proyectos socio-políticos. Una integración cada vez más próxima entre el entorno físicobiótico y las Sociedades en él surgidas, es posible de lograr a través de un enfoque interdisciplinario, gracias al cual la realidad es contextualizada de manera holística.

La geografía actual ha incorporado en su arsenal conceptual, los fundamentos teóricos y el análisis de las categorías básicas del conocimiento, propuestos por la revolución epistemológica del Siglo XX. Siguiendo estos derroteros, se sustenta una geografía nueva, con una proyección científica y social prometedora.

El Departamento de Geografía de la Universidad Nacional de Colombia, empeñado en impulsar una reflexión profunda sobre los fundamentos teóricos y sobre el desarrollo de la Geografía Colombiana; considera necesario abrir un espacio para la difusión de las ideas, los análisis y los resultados de la reflexión y las investigaciones. Con este propósito aparecen los CUADERNOS DE GEOGRA-FIA, publicación semestral que pretende servir de vínculo y elemento aglutinador de la Comunidad Geográfica Nacional. Atendiendo a esta necesidad se ha constituído un Comité Editorial amplio donde están representadas diversas universidades del país, así como las escuelas y programas de Especialización y Magister en Geografía. La Universidad Nacional de Colombia acoge y autoriza la presente publicación mediante la Resolución No. 020 de 1989, emanada del Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Humanas.

El presente número contiene una serie de conferencias programadas por el Departamento de Geografía, dentro del Ciclo LAS MONTAÑAS TROPICALES y realizado como un homenaje al Geógrafo JOSE A BLANCO BARROS, en reconocimiento a su fecunda labor al servicio de la Geografía y la educación nacional durante más de tres décadas.

Las Montañas Andinas y sus formas de relieve periférico determinan en buena parte la diversidad ambiental de nuestro espacio ecuatorial, como también los procesos de ocupación y poblamiento tan complejos y ricos en sus expresiones espaciales y culturales. Es indudable que existe un desconocimiento del espacio de las montañas ecuatoriales y que las aproximaciones hacia su comprensión han generado modelos que no debemos generalizar, so pena de perder la posibilidad de entender y explicar la complejidad ambiental y socio-espacial de los relieves montañosos.

En el trabajo las Montañas Tropicales, de plantea una reflexión preliminar tomando como base una aproximación conceptual y metodológica de la historia del espacio andino. Este artículo fue elaborado por JOAQUIN MOLANO BARRERO.

El doctor MARIO MEJIA GUTIERREZ hace un considerable aporte al conocimiento de las áreas litorales del Caribe y el Pacífico colombiano, tomando como base la circulación atmosférica intertropical y sus correspondientes formas de circulación regional y local, así como las diversas modalidades de aprehensión de los recursos naturales y las estructuras de producción.

El geógrafo y geomorfólogo ANTONIO FLOREZ, en su artículo sobre las Altas Montañas Colombianas, analiza el conjunto de procesos morfogénicos resultantes en los pisos glaciares y periglaciares, tomando en cuenta el modelado glaciar heredado del Pleistoceno Tardio y el Holoceno.

Dentro de una perspectiva histórica, se incorpora el trabajo sobre el Poblamiento del Valle del Sinú elaborado por el geógrafo JAMES PARSONS y traducido por el profesor José Agustín Blanco Barros, el cual muestra de manera clara el proceso de producción del espacio en el Valle del Sinú y en las estribaciones montañosas septentrionales de los Andes Centrales y Occidentales.

El uso y Ordenamiento del Espacio en las Montañas Tropicales es analizado por el profesor GUSTAVO MONTAÑEZ GOMEZ, estableciendo la poderosa influencia de las estructuras andinas en las actividades productivas y sociales, sustentándose en los sistemas pre-hispánicos y modernos, en los problemas técnicos, las potencialidades de los recursos físicos y culturales y los aportes de las investigaciones y enfoques metodológicos sobre los agroecosistemas de Montaña Tropical.

La dinámica sismológica y volcánica del Macizo Colombiano ha estado presente en las distintas fases de la historia de los Andes Colombianos. Un testimonio de ello lo constituye el completo relato de R. B. WHITE, titulado ASCENSO A UN VOLCAN ANDINO EN ERUPCION, en el cual se precisan explosiones, emisiones gaseosas y erupciones ocurridas a finales de la sexta década del Siglo XIX.

Un reconocimiento especial expresamos al Instituto para el Fomento de la Educación Superior — I. C. F. E. S. — y a la Red de Formación Ambiental, con cuyo apoyo fué posible iniciar esta importante publicación. CUADERNOS DE GEOGRAFIA espera poder responder a las espectativas de la Comunidad Geográfica Nacional y a los objetivos de la Universidad Nacional de Colombia en cuanto a reflexión y difusión del pensamiento geográfico en nuestro país.

JOAQUIN MOLANO BARRERO Director